



CABILDO INDIGENA MUISCA
ANCESTRAL DE XUACHA

Página 1 de 7

RESEÑA HISTORICA Y ORIGEN DEL CABILDO INDIGENA MUISCA ANCESTRAL DE XUACHA

“Madre, tú que nos brindas el alimento, tú que nos amas, nos alimentas con tú leche sagrada, de tus pechos duros [...] en tu corazón de oro recíbelo para que se irradie y se convierta, en una verdadera semilla de tu creación. Madre perdónanos por mancillarte como te hemos mancillado, porque no hemos visto en ti, tu amor de creación” (Nemekene, 2015).

Introducción.

El presente contexto histórico y orden cronológico está basado en el estudio del Licenciado en ciencias sociales de la Universidad Pedagógica de Colombia Fabio Alejandro Rodríguez Silva ¹ y que lleva por título **“Del poblamiento prehispánico al modelo territorial colonial en el Municipio de Soacha Cundinamarca: Reflexión geohistórica de su configuración socio-espacial”** del año 2017, y fue un documento orientador en la profundización de estudios académicos que demostraron la presencia de la cultura indígena muisca en Soacha Cundinamarca.

Soacha se localiza en la parte sur de la Sabana de Bogotá a una altura aproximada de 2.600 m s.n.m, se corresponde con la temperatura promedio de 13 °C de la zona, con las fluctuaciones ascendentes en el día y descendentes en la noche, de igual manera Rodríguez Silva, citando a (Trujillo, 2008) la plana al sur occidente y la montañosa al sur oriente, donde hay alta densidad de rocas areniscas muchas de las cuales se usaron como soporte del arte rupestre indígena. Dentro de los límites actuales del municipio cruza de norte a sur la cuenca alta del río Bogotá que desemboca en el Salto del Tequendama, y del cual uno de sus afluentes es el río Soacha que nace en sus cerros orientales, uniéndose a los ríos Muña, Aguas Claras, el Tunjuelo en límites con Bojacá, el río Chocho y la quebrada el Chuscal.

¹ Licenciado en Ciencias Sociales de la Universidad Pedagógica Nacional. Magister en Geografía de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia en convenio con el Instituto Geográfico Agustín Codazzi. docentesociales@yahoo.es



Teléfono
3167359970



Correo
cabildoindigenamuiscaancestral@gmail.com



CABILDO INDIGENA MUISCA
ANCESTRAL DE XUACHA

Página 2 de 7

La presencia del pueblo Muisca se reconoce a través de los grupos de cazadores y recolectores que habitaron de manera semipermanente el altiplano cundiboyacense y se asentaron en diversas partes del territorio en el que se reconocían propios. De esta manera los hallazgos arqueológicos de la etapa muisca inician hacia el 1000 AP y hacen referencia a los abuelos y abuelas que habitaron, construyeron y conservaron de diferentes maneras sus memorias y tras la pérdida del arraigo sociocultural, a mano de diferentes sucesos y procesos que se desprenden de la colonización, organizaron su vida a lo largo del territorio de su cha; de esta manera es importante reconocer diferentes etapas dentro de la historia del territorio que hemos habitado, sucesos que demarcan el proceso de existencia del pueblo muisca y su continuidad en el tiempo.

En el año 1537, después de los sucesos ocurridos tras “el descubrimiento de América”, la presencia de los pobladores colonos de Bacatá llega a Sua Cha, con el fin de continuar su proceso de conquista y pacificación. La presencia de los españoles, quienes fundaron un primer poblado en el territorio, que constaba de 12 casas a lo largo de las rondas de los bohíos muisca ubicados territorialmente en lo que hoy conocemos como “el parque de los locos” en 1538 genera así el inicio del nuevo orden colonial en la sabana.

En 1549, cumpliéndose e implementándose la encomienda de Santa fe, se categorizó el pueblo de indios en Sua Cha el cual se ubicaba unos metros hacia el occidente de un antiguo camino de nombre desconocido, pero al que se le apodó por mano occidental “camino real de santa fe” (autopista sur), este espacio otorgaba cierta centralidad al ser punto de contacto en el territorio de Sua Cha y estaba rodeada de dispersos asentamientos indígenas. Es así como tras la encomienda sucedida en 1558 el urbanismo de influencia grecorromana, la política y la religión empezaron a instaurar un nuevo orden dentro de los anillos localizados en lo que hoy se conoce como la plaza fundacional de Sua Cha, facilitando la recaudación de impuestos y la recolección de información de los pobladores de los asentamientos muisca en Sua Cha.

El 1 de noviembre de 1594 se organiza a los indígenas en el resguardo indígena de Sua Cha con el objetivo de dar justamente tierras competentes para el desarrollo de



Teléfono
3167359970



Correo
cabildoindigenamuiscaancestral@gmail.com



sus actividades particulares y comunitarias declarándolos competentes para facilitar la aglomeración y evangelización de estos. El 31 de diciembre de 1600 se concluye la decisión de construir la iglesia o parroquia de la encomienda de Sua Cha.

Hasta este momento la caracterización o censo de las familias que hacían parte del resguardo muisca de Sua Cha se dan en tres momentos diferentes, en 1609, 1639 y ciento ochenta años después en 1759, caracterizando a niños, mujeres y sobre todo cerciorándose que fuesen buenos cristianos y cumpliesen con sus obligaciones litúrgicas; Desde este momento se prohíbe la promulgación de los usos y costumbres indígenas en extremo debilitados por la presencia de la corona; Se condena el uso de la chicha y el tabaco generando que, a mediados del siglo XIX en 1857 se ordenaran diferentes decretos para la extinción total de los territorios llamados resguardos indígenas. Durmiendo por un tiempo la memoria de los abuelos en el territorio, resguardada y esperante a que de nuevo el muisca recordara su camino.

En el barrio San Mateo del municipio de Soacha Cundinamarca en el año 2003, se generó un movimiento comunal conformado por un grupo de jóvenes inquietos por reclamar la protección del patrimonio ambiental y cultural del municipio representado en santuarios naturales, asentamientos arqueológicos, vestigios rupestres prehispánicos y en especial la cultura del pueblo muisca, la cual ha estado presente desde antes de la fundación de Soacha.

Así mismo se puede reconocer que ese grupo de jóvenes propiciaron el despertar de lo muisca en el territorio de Soacha Cundinamarca, llamando la atención de abuelos y abuelas de Bacatá donde se crea la necesidad de buscar una autoridad espiritual para direccionar y ordenar el cuidado y la protección del territorio.

Es así como el 11 de septiembre del 2006 en el marco del “*Día del Patrimonio Cultural*”, se realizó un campamento en las piedras de San Mateo en donde se contó con la presencia de los abuelos muisca de Bacatá, quienes realizaron un compartir espiritual y académico, adicional a esto se reconoce la labor espiritual adelantada en el municipio, y a través de la consulta espiritual se hace el nombramiento del abuelo mayor y autoridad para Soacha, el Abuelo Nemekene (José Javier Méndez Ortiz).

Ahora bien, con la presencia del abuelo Nemekene en el territorio, se inició la formación de la comunidad indígena muisca de Soacha y a su vez a la recuperación cultural de la memoria contenida dentro de la cultura muisca, usos, costumbres y tradiciones de la cosmovisión y cosmogonía propia, el uso de las medicinas ancestrales como el tabaco, la hoja de coca, el poporo, el mambe, el tejido y la palabra





CABILDO INDIGENA MUISCA
ANCESTRAL DE XUACHA

Página 4 de 7

de mujer hacen parte del despertar y el reconocimiento de las representaciones sagradas para lo muisca.

Junto a este propósito caminaron diferentes pueblos y organizaciones indígenas como; Huitotos, Arahuacos, Tubús, koguis, Quika, Muexca, Xitues, y otras organizaciones como; aso juntas, condes, comuna 5, cabildo verde, funaza, resistencia andina, entre otros, quienes contribuyeron a el fortalecimiento de la comunidad en un intercambio cultural de saberes y tradiciones.

Una de las primeras acciones del abuelo Nemekene, para ese entonces, fue comenzar a proteger física y espiritualmente las piedras de san mateo, el humedal del Neuta, canoas y la poma, sitios sagrados para los muisca por sus representaciones históricas y ordenanzas dejadas en pictogramas en muchas de su piedras, en el año 2010, en consenso con la comunidad se realiza un ritual en el Humedal del Neuta (Quintas de la laguna) donde se declararon formalmente como el **Asentamiento Muisca de Soacha**.

Este primer asentamiento se conformó por seis Utas (familias) las cuales compartieron camino espiritual, círculos de palabra y medicina con abuelos y abuelas de los pueblos; pijao, tubú, Kogui, aruhacos, uitotos, donde el abuelo Nemekene fue un líder espiritual con una calidad humana indiscutible, sus enseñanzas se dieron a conocer en otros territorios y la unidad familiar y la conexión con la medicina fueron parte fundamental de esta labor.

Así mismo se dio inicio a alimentar el territorio con ceremonias de entrega de placenta, preparación de medicinas, preparación y compartir de fatcua; la cual es una bebida milenaria hecha a base de maíz y solo la preparan las mujeres, espacios de reflexión y ayuda a quien lo necesitara, en el 2011 se estableció la primera casa de pensamiento muisca, ubicada en la calle 16ª # 10-19 barrio Villa Clara en el municipio de Soacha, recibiendo el nombre de **Casa Muisca**, en donde, se creó un espacio adecuado para realizar los círculos de palabras, tejido de mujeres y encuentros de mambeo a puertas abiertas para todo el que quisiera conocer sobre lo muisca y necesitara de sanación espiritual, mental y física.

Después de un ejercicio de fortalecimiento del asentamiento y de adquirir los conocimientos necesarios, se llevó a cabo la primera preparación de medicina sagrada Hoska; medicina que se prepara tostando hojas de tabaco secas, posteriormente se muelen y ciernen hasta adquirir un polvo fino el cual se insufla (sopla) por la nariz para generar una conexión con la planta y adentrarse al ser, ayuda a sanar problemas respiratorios entre otros. Posteriormente, la comunidad se dirigió



Teléfono
3167359970



Correo
cabildoindigenamuiscaancestral@gmail.com



CABILDO INDIGENA MUISCA
ANCESTRAL DE XUACHA

Página 5 de 7

hacia la vereda de Hungría para llevar a cabo la preparación de Medicina de Ambira; es una pasta negra que se obtiene de la cocción de hojas de tabaco verde y otras plantas en un proceso de reducción de líquido hasta lograr la consistencia deseada, este proceso puede tardar hasta tres días, dependiendo de la cantidad de tabaco a preparar, esta palabra fue compartida y orientada por el abuelo Nemekene y el abuelo Komba Nymy Quene, este evento fue muy importante ya que el propósito principal fue enraizar la palabra en el municipio de Soacha.

Sin embargo dentro de la sabiduría del abuelo Nemekene y el direccionamiento de su labor espiritual con el poporo y la medicina, decide ir a la sierra nevada de santa marta a la cuenca Kogui en palomino, viaje que realiza con algunos comuneros teniendo como objetivo fortalecer vínculos familiares e intercambios culturales entre pueblos los cuales han hecho parte desde tiempos antiguos, uno de estos intercambios es la palabra de tejido en aguja de capotera para las mujeres y fortalecer la palabra de poporo y Huso desde otra cosmovisión, adicional a esto se comprende la reintegración a la familia lingüística muisca. Es importante resaltar que la palabra de mujer y la mujer como tal es de un gran valor para lo muisca ya que es la representación de la Madre Divina y toda la energía femenina.

Después de este primer viaje a la sierra nevada de santa marta el abuelo Nemekuene recibió la ordenanza para hacer entrega de los primeros poporos a los Tibas (Hombres) de la comunidad “Asentamiento Muisca de Soacha”, así mismo el abuelo continuó visitando el territorio Kogui periódicamente expandiendo la familia muisca y recuperando relaciones como parte de su labor espiritual, también se hizo entrega de Husos, medicinas y otros poporos a medida que la comunidad fue creciendo.

En el año 2013, a través de la oficina de Minorías Poblacionales del municipio de Soacha se logró un acercamiento entre el asentamiento Muisca de Soacha y la administración municipal. Allí se realizó el primer censo poblacional entregando como diagnóstico, registrando a seis familias las cuales realizaron sus respectivos auto reconocimientos avalados por las notarías del municipio. Con un sentido de propiedad cada vez más latente, los comuneros iniciaron recorridos al propio territorio y visitaron a territorios vecinos como Bosa, Chía, Sesquilé, Facatativá entre otros, con el objetivo de fortalecer y estrechar lazos entre amigos y hermanos.

Para el año 2014 se iniciaron las unidades productivas desarrolladas por los comuneros del asentamiento Muisca de Soacha y así para poder acceder y participar en los diversos eventos realizados por la administración, tales como capacitaciones con el Sena, participación en el festival LGTBI, encuentros ancestrales con las otras etnias presentes en el municipio, entre otros.



Teléfono
3167359970



Correo
cabildoindigenamuiscaancestral@gmail.com



CABILDO INDIGENA MUISCA
ANCESTRAL DE XUACHA

Página 6 de 7

Entre los años 2013-2016, el Abuelo Nemekene, en representación del asentamiento muisca de Soacha, junto con los comuneros, participaron en la actividad anual, denominada “**Cátedra Muisca**” dirigida y organizada por el arquitecto Roberto Santos Cúrvelo, donde se compartió palabra de consejo y ley de origen muisca.

Para 21 de mayo del 2017 fueron convocados los comuneros del asentamiento muisca de Soacha, para mambear y decidir la creación y formación del cabildo indígena muisca ancestral de Xua Cha (Soacha). Allí, según acuerdos establecidos por conceso comunal, se realizaron las postulaciones y elecciones de los cabildantes para ocupar los cargos de Gobernador (a), vicegobernador(a), alcalde mayor, alguacil mayor, alguacil menor, fiscal, secretaria (o), tesorero (a), comisario (a). A los 15 días hábiles del mismo año (3 de junio) se procedió a registrar el cabildo indígena muisca ancestral de Soacha en la notaría 1 de Soacha Cundinamarca. Siendo llamado como gobernador el abuelo Nemekene, por voluntad propia y voto de los comuneros.

En el año 2018, en la asamblea general y tras las votaciones de las autoridades, cabildantes y comuneros se realizó la segunda elección de las autoridades del cabildo como lo estipula la ley 89 de 1990 en el artículo 3.

El abuelo Nemekene, continuó con su trabajo y liderazgo espiritual, haciendo entrega de husos y poporos y acompañando la entrega de fatqua. La comunidad ha seguido con una trayectoria en comunicación y gestión con los gobiernos de turno. En la actualidad la gobernadora hace parte del concejo de autoridades del municipio de Soacha, participando activamente en los planes de gobierno de desarrollo municipal.

El 12 de diciembre del 2019, el abuelo Mayor Nemekene, trasciende de este plano terrenal hacia un plano espiritual. El abuelo dejó una comunidad constituida tanto espiritual como políticamente. Con el descanso del Abuelo Nemekene y teniendo en cuenta la comunidad presente, la gobernadora Dina Marcela Méndez González en compañía de su compañero Javier Cantor Usaquén y sus hijos deciden darle continuidad al proceso que edificó el abuelo por tantos años, adicional a esto fueron elegidos por la misma comunidad muisca de Soacha para que continuaran con el tejido de la palabra y la unidad, así las cosas, se cordinó la construcción de la casa de pensamiento muisca (choswa) en el humedal del Neuta, bajo la dirección de la mayora Marcela y el Mayor Javier.

Como parte del semillero que dejó el Abuelo Nemekene se encuentra la formación del grupo musical los Muyscas, los cuales hacen parte del cabildo y caminaron



Teléfono
3167359970



Correo
cabildoindigenamuiscaancestral@gmail.com



CABILDO INDIGENA MUISCA
ANCESTRAL DE XUACHA

Página 7 de 7

juntamente con el abuelo, creando canciones alusivas al territorio, al cuidado de los páramos y a la reflexión personal,

En la actualidad la comunidad sigue custodiando y alimentando el territorio, realizando círculos de palabra, en las piedras de San Mateo, Humedal del Neuta (quintas de la laguna), y en la casa de pensamiento, elaborando medicinas, círculos de tejido, caminatas a territorio propio para el reconocimiento y la presentación de sus medicinas y herramientas espirituales, entre los territorios se ha visitado canoas, la poma, Tequendama, laguna de los colorados ubicado en Sibaté, parque de los frailejones, entre otros.

También se ha participado en movilizaciones pacíficas por la protección, cuidado y cuidado de las piedras de San Mateo para evitar la profanación y construcción por parte de las constructoras.

Cabe aclarar que las enseñanzas del Abuelo Nemekene, no solo consolidaron la recomposición cultural de un pueblo, sino que, también, propendió a ayudar al prójimo, al fortalecimiento de la palabra de mujer, a la unidad familiar, a cuidar nuestro territorio y a restablecer la conexión con el universo sagrado e infinito.



Teléfono
3167359970



Correo
cabildoindigenamuiscaancestral@gmail.com